

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^a Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Haec est victoria qua vincit mundum.
Quia, nides nostra.
 1^o Joan. V, 4.

San José, domingo II de Octubre de 1896.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati
 in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*
 (Mat. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LOREITE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
 Número suelto del día..... 0-10
 " atrasado..... 0-20
 Avisos y comunicados, precio convencional.
 PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

OCTUBRE, Este mes tiene 31 días

Dom. 11 La Maternidad de Nuestra Señora. San Luis Beltrán, san Fermín, san Nicasio, obispo, y santa Plácida, virgen.

EVANGELIO de este DIA.

(Ju. 4, 46-53.)

En aquel tiempo había en Cafarnaúm un señor de la corte que tenía un hijo enfermo. Este señor habiendo oído decir que Jesús venía de Judea a Galilea, fue a encontrarle suplicándole que bajase a curar a su hijo, que estaba muriéndose. Pero Jesús le respondió: "Vosotros si no veis milagros y prodigios, no creéis." Instábale el de la corte: "Ven, Señor, antes que muera mi hijo." Dícele Jesús: "Anda, que tu hijo está bueno." Creyó aquel hombre a la palabra que Jesús le dijo, y se puso en camino. Yendo ya hacia su casa, le salieron al encuentro los criados, con la nueva de que su hijo estaba ya bueno. Preguntóles a qué hora había sentido la mejoría, y le respondieron: "Ayer a las siete le dejó la calentura." Reflexionó el padre que aquella era la hora misma en que Jesús le dijo: "Tu hijo está bueno." Y así creyó él y toda su familia.

Lun. 12. **Nuestra Señora del Pilar.** (Patrona de la villa de La Unión.) San Félix, presb., san Cipriano obispo, mrs. san Serafín, conf., el beato Camilo Costanzo y compañeros mártires.

"LA UNION CATOLICA."

El futuro Papa.

La cuestión es delicada, sobre todo para los católicos. Amamos y veneramos como hijos cariñosos al anciano Pontífice que tan gloriosamente dirige hoy la Iglesia de Cristo. Doloroso es pensar en el que ha de sucederle. Ya que sobre este asunto hablan tanto los periódicos, manifestemos también lo que opina LA UNION CATOLICA.

El Sacro Colegio se compone hoy día de personajes eminentes. Ni los anticlericales rehusan tributarles el homenaje debido a su valor moral— así dicen ellos— y a su ciencia y a su tino. Los católicos, que apoyamos nuestros derechos en lo verdadero de nuestras doctrinas y en lo justo de nuestras leyes, no tenemos dificultad en confesar que hoy día estamos mejor que en otros tiempos en cuanto a los méritos de nuestros Cardenales. Y ¿por qué no?...

De modo que cualquiera que venga a recoger la herencia de León XIII, será recibido por la cristiandad con júbilo y con fundadas esperanzas. Lo escribió há poco un diplomático— argentino, si bien recordamos— que reside en Roma. Y hoy día se están rompiendo la cabeza no sólo los servidores de la prensa, sino los señores de las cancillerías, sobre quién será el predestinado del futuro Conclave.

No podemos garantizar la siguiente palabra de León XIII, que aquí referimos, y que había dicho hace cosa de uno ó dos años. Tocándose delante del Papa la cuestión de su sucesor, había impuesto silencio, diciendo: "Déjense de conjeturas; el futuro Papa aun no es Cardenal."

Hasta de pocos meses para acá, eran los de más probabilidades los Emmos. Monaco y Parocchi. El primero ya murió; dejando a la tierra no ya la fama de gloriosa tiara, pero sí los recuerdos de virtud y de sabiduría. Entre los Cardenales *papables*, así puede decirse, queda, pues, figurando en primer lugar el Cardenal Parocchi. Repetimos que nuestro modo de hablar aquí se amolda a los profetas del periodismo y de la diplomacia, sin aceptar los cálculos puramente humanos. Los católicos esperamos— y por esto rogaremos— que el Espíritu Santo prescindida de los cálculos que apuntan en sus carteras algunos Excmos. Ministros del Exterior.

Hablemos del Emmo Cardenal Parocchi. Un diario importante le llama "el personaje más considerado del Sacro Colegio." Sus adversarios más decididos no pueden dejar de hacerle justicia. Hijo de un molinero de los alrededores de Mantua, su origen no le permitía entrar a la *Accademia dei Nobili Ecclesiastici* después de haber completado sus estudios en el *Almo Colegio Capranica*. Es quizás el único Cardenal italiano que haya sido cura antes de ser obispo. Siendo cura de San Gervasio de Mantua, era considerado como uno de los predicadores más notables de Italia. Había tomado a Bossuet y La Cordaire como modelos.

Nombrado Obispo de Pavía, tuvo que luchar contra las autoridades civiles; Arzobispo de Bolonia, tuvo con el prefecto de la provincia y el concejo municipal desavenencias que hicieron mucho ruido, y cuyo resultado fue que se le negó el *exequatur*. Por lo mismo le llamó el Papa a Roma, donde ejerce desde hace doce años las funciones de Vicario General de Su Santidad. Roma es la Diócesis más difícil de administrar que exista en el mundo. Ordenes religiosas de origen extranjero expulsadas de su patria y que han ido a refugiarse a la sombra del Vaticano; sacerdotes arrancados de sus Diócesis por gobiernos

perseguidores y reducidos a la mendicidad, al lado de esos infortunios dignos de interés, miserias sin número que hay que socorrer con recursos limitados; una estricta disciplina que mantener sin recurrir al brazo seglar: estas son las dificultades de una tarea en que el Emmo. señor Parocchi ha sabido contentar a todos.

El Cardenal Vicario no se ha limitado a manifestar sus talentos administrativos. En varias ocasiones ha demostrado un espíritu extraordinariamente sagaz que los hechos han justificado después.

Por su erudición y doctrina es admirado así de los amigos como de los enemigos.

Su cerebro, escribe alguien, es toda una enciclopedia.—pero una enciclopedia moderna.

Instruido por su propia experiencia, el Cardenal Parocchi no ve más salvación que en la independencia del papado, y quiere evitar a todo precio que el Vaticano llegue a ser una sucursal de las cancillerías de Viena y Berlín ó del ministerio de culto del reino de Italia.

Es, pues, el candidato del que los publicistas llaman "partido de la independencia."

Los cardenales Mermillod y Lavignerie tenían un concepto muy elevado del Cardenal Vicario, y se dice que lo habían designado a la elección del futuro Conclave. A falta de esas influencias, que han dejado de existir, se asegura que el Cardenal Vicario podrá contar con el concurso de Monseñor Langénieux, Arzobispo de Reims y Monseñor Gibbons, Arzobispo de Baltimore, que tienen las mismas ideas que él. Si la Providencia lo llama al Sumo Pontificado, lo hará una fuerza social más que una potencia diplomática.—

FOLLETIN.

BREVE HISTORIA

DE LA

Revolución Francesa en 1789.

La historia es un libro abierto ante nuestros ojos, en el cual, con las letras indelebles de los hechos, se halla escrita la suerte de los pueblos y el gobierno de la providencia de Dios, que levanta ó humilla a las naciones, en la medida que observan su ley suprema ó se alejan de ella.

Mas, entre todos los cuadros que presenta la historia del género humano en los siglos de su existencia, ninguno es de más terrible consecuencia que la revolución francesa del siglo pasado; ninguna enseñanza histórica es más instructiva, cuando se trata de conocer los resultados prácticos de lo que llamamos "doctrina ó sistema liberal."

Vemos cómo en aquella revolución, un pueblo, seducido por las promesas de libertad, sienta por base de su futura vida social los llamados *derechos del hombre*, proclama su propia soberanía, se separa de Dios, degüella a su rey, prohíbe toda religión y culto. En seguida se empeña frenético en destrozarse a sí mismo; inventan guillotinas, fusilamientos y ahogamientos en masa, todo esto para exterminar más pronto. En un pueblo, hasta entonces tipo de nobleza y generosidad, se repiten escenas que no se explican ya por la depravación humana, sino por una influencia satánica. Se les ve devorar carne humana y beber la sangre caliente de sus víctimas, se les ve insensibles a todo sentimiento de conmiseración, mientras quede alguna víctima por degollar. Al fin, los directores y jefes de la revolución, habiendo acabado con sus opositores, se exter-

minan, unos a otros; todos mueren, las víctimas y los verdugos!

¡A esto llegó aquel pueblo, por haberse separado de Dios! Mas, esto es precisamente lo que desea el liberalismo; para esto habla, escribe y trabaja; quiere separar la sociedad humana de Aquel que sólo puede conservarla en la órbita de la justicia y de la paz.

Para patentizar esta pretensión del liberalismo y arrancarle la máscara, para probar a dónde va con sus gobiernos ateos, con su enseñanza irreligiosa y libertad absoluta de imprenta, sería en gran manera útil que la historia de aquella revolución francesa fuese propuesta en escritos populares a la lectura y meditación del pueblo.

El liberalismo en manos y al servicio de la masonería, hizo aquella revolución; el liberalismo tuvo completa libertad para aplicar sus principios, y

¿cuál fué el resultado? ¿qué produjo la secta? Asesinatos, salvajismo, exterminio de tres ó cuatro millones de ciudadanos, hasta que llegó el soldado que restableció la autoridad con el imperio de la religión católica.

Persecución contra el clero.

La revolución francesa, apoyándose en el principio liberal de la soberanía popular, el cual deduce todos los derechos de la voluntad del pueblo, quiso formar una Iglesia nacional francesa, separando la nación de la Iglesia romana. Ordenó a todos los eclesiásticos, bajo las más severas penas, prestar el juramento a esta Iglesia nacional, fundada, no ya por Jesucristo, sino por el pueblo soberano. Todos los obispos y sacerdotes que se negaban a prestar el juramento, eran perseguidos, encarcelados, asesinados ó expulsados de su patria.

(Continuará.)

Monseñor Parocchi ha tenido la suerte de llegar á la púrpura sin pasar por la escuela de las nunciaturas. No ha vivido en la atmósfera artificial de las embajadas.

En el ejercicio de su largo ministerio sacerdotal que lo ponía en contacto permanente con los humildes, el antiguo cura de Mantua ha podido estudiar del natural los problemas sociales.

“No hay en el Sacro Colegio,—concluye un escritor—ninguna cabeza más indicada para llevar un día la tiora.” Cuenta el Cardenal Vicario 63 años de vida, 19 de cardenalato.

Dicen que el difunto Cardenal Mermillod exhortaba á los eclesiásticos de paso en Roma: “No dejéis de ir á visitar al Cardenal Parocchi; es el porvenir.” León XIII, á quien se contaron esas palabras, dejó discretamente traslucir sus sentimientos en la primera visita del Cardenal Mermillod, diciéndole, no sin cierta melancolía: “Os agradezco, señor Cardenal, que vengáis á visitar el pasado.”

Los votos de la triple alianza pertenecen sin duda al Cardenal Serafino Vannutelli.

Después de haber sido secretario de Monseñor Maglia en Méjico y en Munich, delegado apostólico en el Ecuador y el Perú, nuncio en Bruselas y Viena, fué creado Cardenal el año 87, á la edad de 57 años y es Obispo de Frascati.

Su hermano, el Cardenal Vincenzo Vannutelli, también ha hecho camino en la diplomacia. No hay en el Sacro Colegio otro príncipe de la Iglesia que sea tan buscado por la alta sociedad romana.

El Quirinal desea al Cardenal San Felice. El Arzobispo de Nápoles está unido al soberano usurpador por el recuerdo del peligro afrontado durante el cólera de 1884. El Cardenal se expuso entonces á la terrible epidemia con una intrepidez que causó admiración en toda Europa. No hay en Italia prelado más popular. Su caridad inagotable, ha hecho de él el ídolo de los napolitanos. Es el árbitro de las elecciones municipales de Nápoles, y su influencia se extiende más allá de los límites de su Diócesis. Al mismo tiempo es varón de rigurosa austeridad. Perteneció á la Orden Benedictina de Monte Cassino.

También hay un candidato de la Reina Margarita; es el Arzobispo de Capua, el Emmo. Sr. Cardenal Capeceletro. Es prelado laborioso y escritor fecundo. Su “Vida de Santa Catalina de Sena” como su “Vida de San Felipe Neri” han tenido mucho éxito, y su “Dottrina cattolica” es considerada como obra maestra, que suscitó en Italia un renacimiento religioso, como en Norte América “La fe de nuestros padres” del cardenal Gibbons.

El cardenal Capeceletro pasa por ser el miembro más erudito del Sacro Colegio; es bibliotecario de la santa Iglesia romana.

El Arzobispo de Capua es un santo; al mismo tiempo un diplomático. Hermano del director general del correo del reino de Italia, mantiene relaciones con el mundo de los altos funcionarios del Quirinal; confesor de la Reina (?) es el único miembro del Sacro Colegio que, sin llamar la atención, pueda entablar negociaciones

con la corte. Es religioso Filipense y tiene más de 72 años de vida.

Éstos son los nombres dictados por las previsiones políticas.

En los primeros siglos nombraban al Papa los Obispos, atendiendo al sufragio del clero y al testimonio del pueblo. Nicolás II (1059) encargó esta elección á los Cardenales. El conclave no puede reunirse sino 10 días después de la muerte del Pontífice. El Papa Símaco reunió el año 499 en Roma un Concilio que formó tres cánones relativos á la elección del Obispo de Roma. El primero decreta la deposición y excomunión contra el clérigo que, viviendo el Papa, da ó promete su voto á algún candidato á la dignidad pontificia, ó que toma parte en reuniones particulares á fin de deliberar sobre tal asunto.

Al leer los artículos que sobre “El futuro Papa” hemos visto, se nos vino á la memoria un versículo del Salmista: “El Señor dirige los designios de las naciones y reprueba los pensamientos de los príncipes: el designio del Señor permanece.”

L. C.

VISITA

al territorio de Guatuso.

(Continúa)

Febrero 29.—El sueño nos había sorprendido bajo las ramas frondosas de aquellos árboles gigantescos, en donde el pitorreal y el jilguero é infinidad de alados cantores, entonan himnos arrebatadores al Supremo Hacedor ante los primeros rayos del sol naciente.

El día es esplendente; marchemos, pues, por terreno, que aunque siempre cenagoso, es ya plano, fértil y abundante.

Cualquiera que viaje al través de esta región no puede hablar sino con admiración de la hermosura y exuberancia de aquel suelo, virgen como al siguiente día de la creación, en donde la dulzura del aire que se respira y el recurso extraordinario para toda clase de cultivos y explotaciones industriales, hacen un pequeño Edén, cerrado á la vista de los costarricenses por la muralla de la indiferencia y de la apatía culpables.

Algunas leguas cuadradas de aquel suelo, cultivado de café, cacao, trigo, caña de azúcar, arroz, maíz, algodón y tabaco, aumentarían la riqueza nacional, y harían la felicidad de muchas familias, que en nuestro interior no tienen una choza en que abrigarse ni un palmo de tierra que cultivar.

En aquellas inmensas soledades que no han sido explotadas, jamás se ha oído el ruido del hacha, ni el roce del machete.

Árboles nacidos y encorvados bajo el fardo de sus propios años, que suplicantes parecen pedir el alivio de sus gruesas ramas; enredaderas que suben hasta el follaje del ceibo, sirviendo de nido á las aves; musgos medidos por los vientos; arroyos que cual cintas de plata se pierden en las verdes praderas, y yerbas que se doblan bajo nuestra planta para levantarse después como indignadas de nuestra osadía, cautivan el corazón con los lazos de aquel eterno verdor.

Tierra ignota es aquella de magníficos bosques y fertilísimos terrenos

que serían un inmenso granero si nuestro Gobierno y pueblo fijasen sus miradas en ellos. Basta que el grano caiga en su seno para que germine y crezca la planta y fructifique en abundancia.

Hermosas y variadas maderas de ebanistería y de construcción; gomas y resinas, aceites y bálsamos, diversas materias tintóreas, aún desconocidas, toda clase de plantas textiles, he aquí la gran riqueza todavía sin explotar de aquella región, regada por el río Frío, cuyas aguas pueden dar acceso á pequeños vapores y grandes bongos comerciales.

Este río es allí una magnífica vía fluvial, colocada por la divina Providencia para la colonización y comercio de aquel lugar en no muy lejanos años.

El cacao, cuyo grano fué el primer comercio que tuvo Costa Rica, es un ramo de futura riqueza si nuestros gobiernos pusiesen verdadero empeño en extender y favorecer su cultivo en aquel suelo, excelente también para la yuca, los bananos, el hule y otros artículos más, de comercio y de engrandecimiento.

Los 5.000 árboles de cacao, de este alimento de los dioses, que el señor Juan Alvarez ha plantado sobre la vega del río Frío, nos prueban con su frondosidad y buenas cosechas que el terreno reúne las condiciones de calor y humedad que para su producción se requieren.

Cierto es que, durante cuatro ó cinco años, la cosecha se hace esperar, pero un vez que empieza, los gastos del madreado se reparan y los centavos aumentan el capital.

Las plantaciones de café, que en nuestro interior han sido fortunas rápidas para nuestros pueblos y en donde los terrenos ya empiezan á agotarse, serían ahí un verdadero tesoro con el menor esfuerzo de la industria humana aplicada á estas culturas especiales.

Las 2.000 matas de café, que el mismo señor Alvarez ha plantado, sirven de muestra y excitan al cultivo de aquel suelo privilegiado. Necesario es ver para convencerse de la pujanza y poder de las producciones de aquella tierra desconocida, que sin duda constituirá más tarde el foco de un comercio prodigioso, toda vez que aquella fuente de riqueza haya caído en manos industriales.

Y en aquellas extensas praderas, abundantes en pastos naturales, regadas por puras y cristalinas aguas, podrían mantenerse y aumentarse grandes cantidades de ganado vacuno y caballar, que al par que mejorarían las razas, abastecerían el consumo interior, impidiendo así que nuestro dinero salga del país en busca de aquello mismo que se puede obtener, si no con mejores, al menos con iguales condiciones.

¿Para qué hablar de las pieles preciosas de animales de toda clase y tamaño que habitan esos bosques solitarios, y cuyo valor es bien conocido entre nosotros y en los mercados extranjeros?

(Continuará).

P. D. CARMONA.

LEON XIII, POETA.

Sabido es que el ilustre Pontífice reinante posee entre sus raras y eminentes cualidades, la de ser un inspirado poeta. Encontrándonos actualmente en la celebración del mes del Rosario, queremos engalanar

nuestras columnas con una de las más bellas composiciones del eximio vate, traducida por el lanreado poeta guatemalteco don Juan Fermín Aycinena, y que ha publicado la prensa católica de la metrópoli centroamericana.

Diremos antes, copiando á nuestro ilustrado colega LA SEMANA CATÓLICA, de Guatemala, que el Pontífice León XIII, cultivador de las letras, se sabe de memoria *La Eneida* de Virgilio y *La Divina Comedia* del Dante, verso por verso, y en los momentos de descanso que le dejan las graves ocupaciones del gobierno de la Iglesia, se entretiene, á la edad de 86 años, en escribir dísticos latinos, en que predominan los sublimes pensamientos que preocupan á su genio. El Rosario es el grande asunto que ha preocupado á León XIII en estos últimos años; lo prueban las varias encíclicas que ha publicado y los privilegios y gracias que ha concedido en favor de la devoción revelada á Santo Domingo.

El primer genio de la Europa, ante quien se inclinan todos los Estadistas, dice que el Rosario será la salvación del mundo, y el remedio de todos los males que afligen á la humanidad, llevándola á mejores días, al finalizar el siglo XIX, y no se cansa de exhortar á los fieles á esta devoción, recordando frecuentemente la historia de sus triunfos desde el siglo XIII hasta hoy.

Ahora, después de hablar como Pontífice, como Maestro y como Doctor, León XIII toma la lira y canta las glorias del Rosario como poeta, y á la manera que sus Encíclicas traducidas á todas las lenguas conmueven al mundo entero y hacen más y más popular la devoción querida, reina de las devociones, de quien es celeso apóstol el Pontífice, así sus clásicos versos traducidos á todos los idiomas, glorifican á la Vencedora en Francia y en Lepanto, en el concepto de los académicos y literatos de Europa y de América.

ADJUTRICE CHRISTIANORUM

ELEGÍA LATINA DE S. S. LEÓN XIII.

(Versión castellana.)

¡Oh Virgen inmortal de la Victoria!
En nuevo canto ensayaré mi lira,
Si el suave aliento de tu amor la inspira,
Para ensalzar los tumbres de tu gloria.
Por tí nuestros mayores, la alta frente
Ceñida de laureles, dulce y pura
Vieron tras el combate, sonriente
A la alma paz, presagio de ventura.
Tú lo sabes, ¡oh Galia! Del averno
Lanzados en tropel, negros errores
Cual diluvio tus pueblos inundaron;
Y los vicios, astutos y traidores,
El lustre de tus glorias empañaron.
¡Oh, cuál brilló la Fe, cuando otros días
—Las triunfales banderas desplegadas—
Por regiones infieles, y apartadas,
Con heroico valor la defendías!

Mas la Virgen lo vió: de los Guzmanes
Vástago ilustre, en el hispano suelo
Sobresale en virtud y ardiente celo:
¡Su destino es luchar con los Titanes!
Y le llama, y le dice: “esta corona
De rosas que te doy, llévala á Francia,
Como arma de salud que el cielo dona;
Y del Orco la cínica arrogancia
Con ella vencerás: mi fe lo abona.”

Alza Domingo intrépido en la diestra
El celestial Rosario de María:
Con esa arma se arroja á la palestra;
Lucha, y abate á la caterva impía;
Y en Francia, de la Fe los esplendores
Brillan de nuevo como á medio día
Del astro-rey los nítidos fulgores.

Y vosotras también, Ninfas sagradas,
En el Jónico mar aprisionadas,
Del triunfo de la Virgen sois testigos;
¡Visteis entre las olas, anegadas
Las naves de sus fieros enemigos!
En la llanura ecuórea de Lepanto
Ya las escuadras, á cual más potente,
—Cual dos monstruos enormes frente á frente—
Sembraban en contorno horrible espanto.
¡Ardian por lidiar! La Media Luna
Triste y cruel, en el pendón se vía
Del Turco, á quien mimaba la Fortuna,
Voluble y ciega, sin razón ninguna:
En el cristiano lábaro lucía
¡La celestial imagen de María!

Suena el ronco clarín: el bronce horrendo
Que muerte lanza y confusión y estrago,
En el espacio cóncavo retumba:
El mar revuelve con fragor tremendo

Sus alas, por la sangre enrojecidas,
Las avienta hasta el cielo en són de amago,
Y abre á los combatientes honda tumba.
¡Cuántas naves deshechas, sumergidas
En el profundo abismo! ¡Cuántos nombres
Se hundieron con sus títulos y nombres!
Aquí y allá sobre la espuma flota
Como vestigio alguna tabla rota.
¡Ay! y no cede la sangrienta lucha!
Una vez y otra vez á la faena
Toman las haces, y la voz se escucha
De los bravos caudillos que la ordena.
Vacilante la suerte, no decide
El triunfo, porque en una y otra parte
Igual denudedo, igual tesón reside,
Y alto flamea el bélico estandarte.
Mas derrepente furibundo asoma
Pánico aterrador: la cénema osada
Que las banderas sigue de Mahoma,
Se encuentra, á su pesar, desbaratada.
Unos toman la fuga, otros se entregan
A la piedad del vencedor, que aclama
Con gritos de entusiasmo y de alegría
El dulcísimo nombre de María!
Sus alas bate la pariera fama,
Y va á anunciar atónita á la tierra
El poder soberano
De la árbitra y señora de la guerra,
De la Virgen, Auxilio del cristiano.
Tú, Roma, lo supiste de antemano:
La voz de Pío lo anunció inspirada!
La dulce paz tendió su cetro de oro
Sobre la Europa entera libertada;
Tornó á reinar la Religión sagrada
Y los patrios derechos, sin desdoro.
¿Qué más recordaré? Cien monumentos
Suntuosos, más perennes que los bronces,
A la Reina del cielo, desde entonces
Se alzaron. Ora Patras los cuimientos
Vé del marmóreo templo que levanta
La Fe de un pueblo que sus triunfos canta.
Allí, ceñida de inmortales rosas,
La Virgen, cuyo nombre al Orco espanta,
Dominará las ondas procelosas.
Guatemala, Julio de 1896.

JUAN FERMÍN AYCINENA.

Señor Presbítero.

DOCTOR DON LUIS HIDALGO.

Extrañará usted que hasta hoy conteste su muy apreciable de 24 del pasado Septiembre; motivos independientes de mi voluntad lo han impedido.

No debiera decir una palabra más, en presencia de las verdades palmarias que usted consigna en la carta que me dirige, descubriendo con toda claridad la causa única que motiva el desquiciamiento moral y social en que nos hallamos; más todavía, debiera guardar silencio cuando el señor Presb. don Rosendo de J. Valenciano corrobora las ideas y los juicios emitidos por usted con tanta maestría y precisión, que todo cuanto se agregue, es pálido y sin valor alguno; mas... en conciencia debo decir algo, algo que la dignidad humana y el patriotismo obligan en el presente caso.

¡Qué!... Porque el enemigo haya sentado sus reales en las principales fortalezas y domine desde allí la situación, los hombres que tenemos convicciones, que tenemos de nuestra parte la justicia y la razón y luchamos por la verdad, no por la verdad humana, sino de aquella que emana de Dios, estaria bien nos apoquemos y aflijamos á la vista del error?

Bien sé, señor Hidalgo, que así como en Francia el contrato social de Rousseau preparó muy bien el terreno para la revolución francesa, que tanto se conmemora aún, en la cual se llegó á obtener la gran victoria de colocar en el altar la Diosa Razón—una prostituta, como grandioso resultado de aquella evolución civilizadora, según el sentir del credo liberal, así veo también que en esta Francia chiquita de América, se está preparando el terreno, por la nobilísima ley de profilaxis, para llegar en poco tiempo á colocar (Dios no lo permita), para ser adorada, otra Diosa Razón modernísima: no faltarán sus Marat y comparsas que dancen en esta comedia.

Necesario es entonces, que los que estamos del lado de la justicia y la verdad, no dejemos de estar apuntando los errores, los vicios, y todo aquello que ese enemigo ha logrado implantar; más, cuando los jóvenes educándose con la educación común, sin

aprender moral y religión, pueden por lo mismo llegar á ser soldados aparentes, disciplinados en la concupiscencia, para los Marat y Robespierre.

Estas son mis ideas, señor Hidalgo, creo que una observación á tiempo puede en muchos casos evitar una catástrofe, y si esto no se consigue, por lo menos se cumple con el deber de advertir el peligro señalando el error que la causa.

Rindo á Ud. y al señor Valenciano las más expresivas gracias por la marcada distinción que han dado á mis pobres escritos.

De Ud. afmo. y respetuoso servidor

S. V. E.

San Francisco, Octubre 8 de 1896.

GACETILLAS

Baile.—El cuerpo de artesanos ha dispuesto conmemorar el descubrimiento de América con un baile, que se verificará hoy, dando principio á las 8 1/2 de la noche en el antiguo salón de Chaves, hoy del Gran Hotel Central. Damos al Comité las debidas gracias por la invitación con que se ha servido favorecernos para el expresado baile.

Hemos recibido el número 3 de El Noticiero, nuevo diario de la mañana, que se publica en esta capital bajo la dirección del señor don Tiburcio Aguirre, cubano. Como no hemos recibido los números anteriores, no podemos decir cuál es el programa de dicho periódico: aunque presumimos que no es otro que el de abogar por la independencia de la Grande Antilla.

Extractamos de una carta los párrafos eloquentes que siguen, y cuya lectura es sobremana interesante.

“Y, cuál no sería mi sorpresa al reconocer, no sólo que era muy cierto todo cuanto de su Emulsión se decía, sino que de ella podía esperarse aún mucho más. En esta creencia me decidí á usarla en la convalecencia de todas las enfermedades agudas á título de reconstituyente. Mis esperanzas no quedaron defraudadas y hoy cuento por centenares los casos en que el empleo de la Emulsión de Scott, ha sido seguido de verdadero éxito, evitando las recaídas tan frecuentes en un sin número de enfermedades. Así, no tengo inconveniente en recomendar á mis compañeros el uso de la Emulsión de Scott, preparada por Scott y Browne, no sólo en los casos en que se halla indicada, en los cuales no debe haber ya médico que no conozca su eficacia, sino muy especialmente en la convalecencia de todas las

enfermedades agudas y subagudas, en las que tan rápidamente se verifica el proceso destructivo, como medio seguro de reparar las perdidas fuerzas y volver al anterior estado fisiológico.”

Dr. FRANCISCO SARAS.

Sra. Domingo, R. D., Septiembre, 1894.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Llegada de vapores.

LIMÓN 10.—Vapor norteamericano, *Saga*, procedente de Bocas del Toro. Pasajeros: H. Weiss, A. L. de Weiss, Carmela L. de Cantillo, M. C. López, B. B. de Pardo, Víctor E. Phillips, James Steward, William Young, María Cardona, Niconola Lapie, Alfredo Wallcott, Vicente Pardo, Silva Pardo, Lucía Pardo, Carrie Lapie, y Cándida Rosa Lapie. Sin carga. Correspondencia: 1 paquete.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP.

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O.

SECRETARIA

de la Sociedad Ortodoxa del ESPIRITU SANTO.

Se avisa á los miembros de esta asociación que las conferencias dominicales se celebrarán en lo sucesivo, en la pieza inmediata á la sacristía de la Iglesia de la Merced, y las conferencias y sesiones lectivas para los miembros de la Directiva continuarán en casa del señor don Rafael Sanabria. Las conferencias de los domingos y días festivos principiarán á la 1 p. m., y las lectivas á las 7 p. m., en los locales antes referidos.

El SECRETARIO.

Hierro galvanizado

PARA TECHO

ofrece en Limón

JUAN KNÖHR.

Alimento y Medicina

es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa.



Es medicina, porque evita y cura la Tísis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriado.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exíjase la

Emulsion de Scott

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.

SCOTT y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

TURNO DE LA SOLIDAD.

La fecha del próximo Turno en favor de esta Iglesia es el primer domingo, día 6 de Diciembre.

El CAPELLÁN.

RESTAURANT DEL COMERCIO
7ª Avenida, N.º 152

ALMUERZO.

Plato especial para hoy:

—RAVIOLIS.—

Rafael Meza A.
DENTISTA.

5ª Avenida, Este. N.º 157.

ENERGICO RECONSTITUYENTE
VINO DE PEPTONA
de CHAPOTEAU
La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.
Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutre con el los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliass.
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSEMENT DU SANG
L'anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.
Dépôt dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION
Los Cigarrillos Indios de Grimault y Cia son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN
Confite vegetal, Laxativo Refrigerante.
Contra el EXTREMAMIENTO
Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la tetericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.
Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en las princip. FARMACIAS y DROGUERIAS

ELIXIR ANTINERVIOSO
POLIBROMURADO
de BAUDRY, Farmacéutico de 1ª Clase.
Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histérico, la epilepsia y el baile de San Vito.
PARIS, 7, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
 DIGESTIONES DIFICILES
PASTILLAS y POLVOS del Dr. PATERSON
 con Bismuto y Magnesita
 DISCOLOMA DE VIENNA (AUSTRIA).
 Recomendadas contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones I. boriosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones de l'estómago y de los intestinos. — Pastillas, 12 ct.; Polvos, 24 ct.
 Dr. A. BETHAN, en París, y en todos los puntos de venta de Francia en España.

VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
 NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN EL ALBESPEYRES
ES EL MAS EFICAZ Y EL MAS DOLOROSO de todos los Vejigatorios
FUMBUZ-ALBESPEYRES
 78, Faub. Saint-Denis, PARIS
CAPSULAS RAQUIN
 100 CURAS para 100 ENFERMOS
 PREPARADAS POR LA ESCUELA DE MEDICINA DE PARIS DURANTE SIN EXCEPCION LOS FUMOS AGUDOS E CRONICOS
 EXAMINE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

CARNE, HIERRO y QUINA
 El Alimento mas nutritivo unido a los Tónicos mas reparadores.
VINO FERRUGINOSO AROUD
 Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la carne, el hierro y la quina es el reparador mas energico que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Embarcamento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrofúlicas y escorbúticas, etc. El **Vino Ferruginoso de Aroud** es, en efecto, el unico que reúne todo lo que entoma y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el Fígado, la Coloración y la Energía vital.
 Por mejor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 402, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
 SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.
EXIJASE el nombre y AROUD

JARABE DE DIGITAL DE LABÉLONYE
 Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hipertensión, las Bronquitis nerviosas, el Gargatillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.
ERGOTINA y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN
 (Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)
 La solución de **Ergotina de Bonjean** constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las **Grageas de Ergotina de Bonjean** se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.
 Depósito general: **LABÉLONYE**, calle de Aboukir, n° 99, en París
 Y en las principales Farmacias de todas ciudades

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

Curarina de Juan Salas Nieto.

Sorprendentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la **CURARINA** DE JUAN SALAS NIETO, como antídoto contra mordeduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de *Fiebres palúdicas*, la *Fiebre Amarilla* y la *Colerina* y como preservativo contra estas enfermedades.

Se vende al precio de costo por mayor.

Único importador y Agente General en Costa Rica,
JOSÉ M^a CASTILLO G.

¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta; muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

¡Uvas! ¡Uvas! VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de **PEDRO SUÑOL,**

CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

EL VINO
DOMAINE DE CATOY
 SE VENDE EN CASA DE
L. CHARPENTIER y H^{no}.
 á los precios siguientes:

Caja.....	9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

Matías Núñez.

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Evanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, n° 54, frente al Teatro nuevo.

También ofrezco madera lista de buena calidad, como tablas tabloncillos alfajías, tablilla y toda clase de maderas de Constrcción.

SASTRERIA DE VICENTE MONTERO.

FRENTE AL GRAN HOTEL.

Este establecimiento acaba de recibir un gran surtido de géneros que ofrece á sus numerosos parroquianos. Puntualidad y baratura son los distintivos de esta casa.

Consérvese la Salud!! MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante. El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo. DOSIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

MIGUEL DOBLES

Médico-Cirujano de la Universidad de Nueva York, debidamente incorporado en la Facultad Médica de esta República, ha abierto su Despacho en la ciudad de Heredia, casa N° 24, esquina S. E. de las calles "Plaza Nueva" y "Progreso."

Allí se le encontrará para consulta de 8 á 10 a. m.: 1 á 2 p. m.: 5 á 7 p. m.
12—8

SCHWARTZ, LOWE & C^a

Esta acreditada casa acaba de recibir: Gran surtido de CONFITERÍA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquíssimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas. EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte. MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos. Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

DR. ROS POCHE,
MÉDICO CIRUJANO.
 7^a Avenida, Oeste n° 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras. Horas de consulta: de 12 á 3 p. m. Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

DR. M. FISCHER
 Cirujano Dentista americano
 Frente á la Plaza de Artillería.
 ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES **CALNEK y ULLOA.**
 Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.
 Precios equitativos
 Tip. de San José.